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对于今日的教授们来说，上课的工具已经是笔记本电
脑、平板电脑或 iPad 之类了，很快虚拟显示技术、可穿戴无
线传输技术等就会用到课堂教学上来。毫无疑问，PPT 那种
图文并茂、方便灵活的展示，视频声频的流畅播放，网络资
源的快速搜索和显示，这不仅给教授们上课带来了方便，也
给学生们的听课带来了更为丰富多彩、鲜活生动的体验。

回想起三十年前自己读书时的情形，那完全是另一番
景象。

1978 年，那时教育资源的稀缺是可想而知的。我们上的
一个中等医学专业学校是一所新建不久的学校，教师一部
分来自另一所历史悠久的学校、一部分来自学校所属地区
的“名医”、还有一部分是前几年高等医学院校和中专医学
学校的毕业学生。而我们这批学生，既有高中毕业高考落榜

（像我自己）进来的，也有中学毕业直接报考中专进来的。年
龄普遍偏大，有超过 30 岁的学生，像当年 17 岁的我就是那
一届学生（近 100 人）中最小的学生之一了。另外一个现象
是这个年级学生中女生很少，总数不足 10 人 （其中还有 3
名委培生）。

尽管如此，那时的学校生活却有几个显著的特色：一是
教师拼命想教好学生；二是学生（绝大多数）也想学有所成；
三是学生读书和生活几乎不用自己花钱；四是学生毕业就
有工作。在这样的氛围中，我们开始了学习生活。

在我们二班的教室里，我被安排在第三排就坐，我的前
桌是班上 4 位女生之一：她端庄秀丽、聪明智慧，学习很好，
担任班里的学习委员；我的另一位姓缪的男同学 （死党之
一）被安排在倒数第二排。那时的我们，在这种努力学习、积
极上进的大众情绪感染下，还是满怀期待地进入了学习的
流程。

为我们上专业基础理论课的老师是一位年轻教师，他
饱含教学激情，用十分负责的态度从事教学，这从他厚厚的
教案可见一斑。当时，我们的专业基础理论课程的教材只有
薄薄的几十页，而老师教案的页数可能是教材的数倍之多。
那时候，老师教学就是一张黑板、一支粉笔。不过，我们这位
老师尽管年轻，但是写得一手好板书，字体苍劲有力、轮廓
分明，书写快速流畅，排版规则有序，深受我们的喜欢；老师
还有一个习惯，就是在背对同学们写板书的时候，会将板书

内容同步口述出来。而且，他为我们讲授的许多内容是教材
上没有的。也正因如此，迫使我们要认真做好课堂笔记。

随着专业基础理论课进程过半，我们的课堂笔记速度
也有了较大的提升。

原来是看板书记笔记，后来是听老师口述记笔记，不用
看板书，几乎是和老师口述同步完成笔记。一段时间以来，
在我们的专业基础理论课课堂上，除了老师的口述声音和
使用粉笔的书写声之外，几乎别无任何杂音，整个课堂是十
分安静的；后来我发现，多了一种零星的声音：那就是钢笔
放在课桌上的滴答声，这个声音往往是出现在老师的板书
完成之时；后来，还出现在老师口述完成、板书完成，并且老
师尚未从面对的黑板转过身来之时。这时，我们的课堂笔记
实际上已经变成了听写，或者可以说是某种程度上的速记。
制造这个声音的人中有我一个，还有别的两位同学，其中一
位就是我的死党、也是室友的缪同学。接下来，我慢慢体会
到每到此时，我们三位便开始了无声的竞争，看谁最先制造
出放下钢笔到课桌上的声音来。课后，我问缪同学：“是不是
在和我比赛？”他笑笑回答：“是的。”这样，在后半段专业基
础理论课学习过程中，我们就真的较上劲了，滴滴哒哒，有
时他先，有时我先。在这愉快的滴哒声的伴随下，我们顺利
完成了专业基础理论课程的学习。结果写完了三本课堂笔
记，比我们当时的教材内容多多了。

经过这一个学期的磨炼，我们的听写能力确实大有长
进。回想起来，那个时候的听写基本上达到了 90%左右的正
确记录水平，这不仅锻炼了听写能力，也提高了大脑的综合
反应能力以及中文的书写速度。这种锻炼对自己后来的工
作和学习，都起到了帮助作用。

现在，我得说说前桌的“她”了，我们班的学习委员。因
为我和她住在同一个县城，在新生入学的时候，由于班主任
老师是我们共同的朋友，我们碰巧先后去到了班主任的办
公室。班主任介绍我和学习委员相互认识，还简单介绍双方
的基本情况，以便我们同学之间的相互了解。班主任在学习
委员离开后，还补充介绍了学习委员的情形。说她人非常聪
明，学习方法好，成绩优秀。同时，还说到她的男朋友是高我
们一届的校友，已经在医院工作了。从这以后，学习委员和
我确实慢慢成为了好朋友，她像一个大姐样的关心我，对我

的学习和生活帮助甚大。尤其是在晚自习的时候，学习委员
常常回过身来指导我的学习，或者交谈别的什么问题。我们
的同学、朋友情谊一直在持续。

我那位死党缪同学，还有个写日记的习惯（这事我后来
才知道）。时光飞逝，转眼我们的学习生活就结束了。在学校
等待毕业分配的期间，一个傍晚缪同学在只有我们两人在
宿舍的时候，对我说：“你想看看我的日记吗？”我带着惊奇
的口吻说：“你还有写日记？”他说：“是的。”我忙说：“那好
啊，看看。”于是他拿出了几本日记中的一本，翻开到其中的
一篇给我看，大概意思就是讨厌我，原因是坐在我前桌的学
习委员时常在晚自习的时候回过头来与我说话交谈。待我
看过这篇日记之后，缪同学问我：“你还记得上专业基础课
程的时候我们比谁的笔记记得快吗？”我点点头说：“记得
啊。”他继续说：“我那个时候就是想要打败你，借以表达我
对你的不满，或者也可以说是愤怒。”

我回过神来，用手指着他，笑着对他说：“喔，喔，喔！原
来你暗恋我们的学习委员啊！”缪同学面带笑容、一脸羞涩。

（时至今日，我依然能回忆起当时他那副真诚、深情、青涩的
面容。）我也十分钦佩缪同学，在学习期间却没有这方面的
任何表露；我也不知道他在写日记，更不知道他暗恋学习委
员。我忙说：“你干嘛不早和我讲这事？”他说：“早讲，有什么
意义吗？”我说：“我可以早点让你死了这条心啊。”他急着
问：“为什么？”我将刚入学时，我和学习委员先后到班主任
老师的办公室的情形大致说了一遍。他轻声说道：“喔，原来
是这样啊！”我的这位缪同学带着他那真诚的青春情怀，回
到了家乡的县城工作，现在已经是当地县政府爱国卫生运
动委员会的主任。

后来，我在毕业 20 年同学聚会的时候，才将缪同学单
相思的故事告诉了我们那位女同学。她也一脸的惊讶表情。
我忙说：“这可不是我编造的故事啊，而是一个绝对真实的、
青春萌动的故事。”她的脸上也泛起了笑容。

每个人都可能会不时地去回顾自己的人生历程，去查
看在自己身后的人生大道上留下的一个又一个脚印；同时，
还可能会去咀嚼自己心里铭刻的一段又一段美好的人生记
忆。那些美好的人生记忆，又会鼓舞和激励着人们，向着未
来不断前行。 （http://blog.sciencenet.cn/u/j6789）

课堂笔记和青春表情
姻周健

我把人工智能（AI）先分为两类，一类是
爬树型的 AI，另一类则是造火箭型的 AI。

AI 经历过大起大落，大落大起。
20 世纪五六十年代是 AI 的初始时期。
最早一篇专门论述机器智能与数字计算

机关系问题的论文是由英国数学家艾伦·图
灵于 1950 年撰写的，引起了广泛的注意和深
远的影响。图灵于 1954 年去世。

1956 年夏季，美国数学家和计算机专家
麦卡锡、数学家和神经学家明斯基、IBM 公司
中心主任郎彻斯特以及贝尔实验室信息部数
学家和信息学家香农共同发起，邀请了 IBM
公司的莫尔和塞缪尔、麻省理工学院（MIT）
的塞尔夫里奇和索洛蒙夫以及兰德公司和卡
内基梅隆大学的纽厄尔和西蒙共 10 人，在美
国的达特茅斯大学举办了长达两个月的研讨
会，认真地讨论用机器模拟人类智能的问题。
会上，由麦卡锡提议正式使用“人工智能”这
一术语。

最初的 AI 研究着重是解决机器翻译、问
题求解以及模式识别三个问题。早期的进展
确实令人可喜，AI 也得到了美国国防部的大
力资助。所有的一切显示出来，AI 的前景非
常光明。西蒙乐观地预言：“二十年内，机器将
可以做任何人做的工作。”

明斯基也信心满满：“再有一代人的时
间，创建‘人工智能’的问题就基本解决了。”

他们都低估了 AI 将要面对的困难。
随后，从 1966 到 1974 年，AI 研究进入了

一个衰落期，称为 AI 的冬天。最主要的原因
是，一些 AI 研究者盲目乐观了起来，对 AI 的
未来发展和成果作出了过高的预言。而这些
预言的失败，给 AI 的声誉造成了重大伤害。

另外，早期的 AI 存在三个局限性：知识
局限性、解法局限性和结构局限性。

1971 年，英国数学家詹姆士，发表一份关
于 AI 的综合报告，认为“人工智能即使不是骗
局，也是庸人自扰”。在这份报告影响下，英国
政府削减了研究经费并解散了 AI研究机构。

时间到了 1966 年，美国科学院科学研究
委员会散发了一份报告：《语言与机器翻译》，
这份报告宣告了机器翻译研究高潮的终结。
该委员会得出的结论是：“我们已经看到，虽然有一般科学文
献的机助翻译，但没有可实用的机器翻译。况且，近期看不到
也不可预测这种可实用的机器翻译的前景。”

时间从那时算起已经过去了将近 50 年，能够翻译出满
意作品的计算机（软件）仍未诞生。

为什么会这样呢，我的回答是：“语义！”
语言的翻译不是语法再加简单的单词对应。时间尽管过

了很多年，“语义”仍然是 AI 难以翻越的一座高山。
这是机器翻译的命运。我们再来看问题求解。
今天我们一提到 GPS，大家都会想到美国的卫星全球定

位系统（Global Positioning System）。而早在 1959 年纽厄尔和
西蒙再加上肖这三个人开发了一个叫作通用问题求解程序

（the General Problem Solver），也简称 GPS。
休伯特·德雷福谈到：“人工智能一般领域中大多数

早期研究工作，特别是关于博弈和问题求解的工作都是
在纽厄尔、肖和西蒙（兰德 <RAND> 公司和 Garnegie In-
stitute of Tech）的思想启发和支配下进行的。他们研究的
方法叫作认知模拟（CS），因为所采用的技巧一般是先以
人为对象采集原型，然后对这些原型进行分析，以发现这
些对象所使用的启发法，再写出一个体现类似经验的作
法的程序来。”

纽厄尔、肖和西蒙早期的工作是成功的，1957 年他们使
用按照启发规则进行的试错搜索法，证明了《数学原理》中 52
个定理中的 38 个。正是这种成功，两年后他们提出了 GPS。

1961 年，正当西蒙为取得的成果而高兴的时候，明斯
基已经看到，把试错技巧应用于真正复杂问题时将遇到
的困难。

当计算机用于解决较复杂的问题时，随着搜索空间
的扩大和每次尝试时间和工作增加，这种方法就不适用
了。“人们再不能够采用那种尝试、失败、再尝试的策略
了，因为每次在一个困难问题上的尝试中所作的努力甚
大，人们必须确保无论努力的结果如何，都不能是全然徒
劳的。”（明斯基语。）

模式识别的研究和前面提到的两个问题一样，都是在早
期取得了一定的成功，再想深入地做下去时就遇到了几乎无
法克服的困难。早期模式识别虽然已经成功地实现了多种印
刷单词的识别，可是所有想满意地解决手写稿识别的尝试都
失败了。从事模式识别的研究人员感叹：“天呀，我觉得许多
渴求的目标恰好是些瓷制的鸡蛋，无论加温多长，也孵不出
小鸡来，因为正是单独工作的机器需要有模式的发现，而这
一任务需要人类的品质。”

当时的科研人员似乎都比较诚实，他们如实地把自己
工作遇到的困难和失败描述出来。这很值得现在的科研人
员学习。

休伯特·德雷福就人的认知本质和机器工作方法作了分
析并指出它们的区别在于，“边缘意识和启发引导搜索”“对
歧义的容忍性及与上下文环境无关的精确性”“本质 / 非本
质区分与试错探索”。

“只有费根鲍姆这些人会感到奇怪，他们未看到区分本
质与非本质的能力是人类‘信息加工’的一种形式，在学习和
问题求解中都是必不可少的，但不适用于机械搜索……正是
智能的这种功能，阻碍了问题求解领域中的进展。”（休伯特·
德雷福语。）

下面，用一些具体的例子来说明一下。
无论婴儿说“吃饭”“饭”或者“饭饭”，其父母都能理解。

和一个人对话时，尽管有时他颠三倒四，有语法错误或者结
结巴巴的，我们都能理解他的意思。这就是“对歧义的容忍”。

“你……你今……今天……吃……吃……吃饭了没……
没有？”我们每个人都可以理解。计算机就不一定了（暂且假
设计算机可以理解一部分自然语言）。

对于一个三角形的识别，我们人类只要一眼扫过就能识
别，我们是靠一种“洞察力”。而计算机要先把它当成一个一般
的图形，进行复杂的计算，结果还不一定正确。对于一张桌子，
无论它是大是小，无论它式样、颜色如何、无论它是正着放还
是反着放，无论它是否少了一条或两条腿，我们都轻易地能识
别，这就是因为人类具有区分本质特征和非本质特征的能力。

钟表的滴答声，只有它停止时，我们才去注意，这就是边
缘意识。确切地说，我们原来并不是没意识到，但把它放在无
关紧要的地位了。正是凭借边缘意识，我们在解决很多问题
时，可以不采用穷举的方式。

后来，在 20 世纪 80 年代，AI 开始复苏，并成为了最热门
研究领域之一。 （http://blog.sciencenet.cn/u/xiaoyanghe）
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与白头鹎相比，红耳鹎（Pycnonotus
jocosu）天生靓丽。它们原本分布于我国东
南部和东南亚部分地区，是生活于热带、
亚热带低山森林中的留鸟，以果实和昆虫
为食，曾经数量众多。因为羽色鲜艳鸣声
悦耳，它们被当作宠物捕捉、饲养。一方
面，它们因此被带到很多陌生的地方：向
南到了澳大利亚，向东到了夏威夷，向西
到了美洲大陆。另一方面，这也导致原产
地种群数量的明显下降，以往易见的上百
只的大鸟群，现在已经很难看到。这真是
生得靓也是错，弄得不好就是杀身祸。

红耳鹎前额到头顶黑色，头顶有高耸
的黑色羽冠，看起来威风凛凛。它们眼睛
的后下方有一深红色羽簇，形成一个红色
斑块，这是它们的标志性特征，但这个特
征在亚成体并不出现。在红色斑块的下
方，耳羽和颊部白色。和所有鹎鸟一样，它
们有长长的尾，暗褐或黑褐色。不同的是，
它们的尾下有鲜红或橙红色的覆羽。其实
说它们漂亮，无非就是眼后簪了朵红花，
何以就遭人垂涎三尺，人类真是太贪婪。

海南原本没有红耳鹎。自 2010 年起，
在海口许多地方发现它们，并被推测为冬
候鸟。我四月份见到它们时，看到有不少
亚成体，不知它们是不是已经在海南繁
殖。鸟类的运动能力很强，只要条件合适
很容易扩散。现在很多鸟的分布区都向
北拓展，大家推测这跟气候变暖有关。但
向南扩散怎么解释呢？一个可能的原因
是人为的释放，或者它们在人类的饲养
过程中逃逸。我在海口的万绿园看到大
量的灰喜鹊，这也是原本海南没有的鸟，
据说已经出现五年，推测是有人带来放
生。这些外来的物种，在本地会带来什么
生态后果，还不得而知，得有人去认真监
测。但无论如何，放生非本地生物还是要
慎之又慎！

说到贪婪，我大学时想明白一个道
理，那就是，不是世间所有的美好你都能
拥有，也不是世间所有的美好你都应该拥
有。到今天我还是这么看，做人做事，还是
要行有所止的好。
（http://blog.sciencenet.cn/u/squirrelroco）

簪朵红花遭垂涎
姻戎可 图/文
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